

Zeitschrift: Die Staatsbürgerin : Zeitschrift für politische Frauenbestrebungen
Herausgeber: Verein Aktiver Staatsbürgerinnen
Band: 18 (1962)
Heft: 1

Artikel: Neue Vorstösse, vorab auf kantonalem Boden, sind notwendig...
Autor: Grendelmeier, Alois
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-846130>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Neue Vorstösse, vorab auf kantonalem Boden, sind notwendig . . .

Die Genfer Frauen waren es, die mich durch ihre Probeabstimmung vom 30. November 1952 veranlassten, fünf Tage später im Nationalrat eine Volksabstimmung über die Einführung des Frauenstimmrechtes auf eidgenössischem Boden zu verlangen. Dieses Postulat hat zwar selbst unter den - ängstlichen - Freunden des Frauenstimmrechtes nicht eitel Freude ausgelöst. Indessen war es auch dem Postulaten bewusst, dass bei dieser ersten eidgenössischen Volksabstimmung niemals ein Ja erwartet werden durfte. Das gleiche Schicksal war letzten Endes auch manch früheren grossen eidgenössischen Vorlagen beschieden, die erst nach dem 2. oder 3. Anlauf die Gutheissung durch die Stimmbürger erfahren hatten. Hier durfte jedoch mit Zuversicht damit gerechnet werden, dass diese erstmalige Diskussion auf eidgenössischer Ebene die Gemüter der ganzen Schweiz aufrütteln und ihnen die staatspolitische Wichtigkeit des Problems zum Bewusstsein bringen und gleichzeitig auch den hartgefrorenen kantonalen Boden aufweichen werde. Es war daher glückhaft, dass gleichzeitig mit der eidgenössischen Abstimmung in der Westschweiz auf kantonaler Stufe um das Frauenstimmrecht gekämpft wurde und damit manchem zögernden Bürger Gelegenheit gab, einer weniger weitgehenden Lösung zustimmen zu können.

So hat die eidgenössische Abstimmung über das Frauenstimmrecht vom 31. Jan. u. 1. Febr. 1959 gleichsam wie ein Sturmwind gewirkt und hat das kantonale Frauenstimmrecht in der Westschweiz als das „geringere Uebel“ mitgerissen und zur Wirklichkeit werden lassen.

Es ist daher sinnvoll, wenn die Frauen seither dieses ersten eidgenössischen Urnenganges für eines der wichtigsten Ereignisse ihrer Bestrebungen gedenken; denn dieser Tag verdient es, als ersten sichtbaren, wenn auch nicht unmittelbaren Erfolg zu feiern.

Indessen ist mit Gedenktagen allein noch nichts getan, sie sind nur Weckrufe aber noch keine Taten. Ohne ein mutiges Handeln und Wagen wird in der Schweiz auch in Zukunft nichts geschehen. Aengstliches Zuwarten und Hoffen bringt keinen Erfolg. Nur stetes Werben und Kämpfen und praktischer Einsatz führt zum Ziel. *Neue Vorstösse, vorab auf kantonalem Boden, sind notwendig und dürfen nicht aus Furcht vor Misserfolgen und allzukluger Taktik unterbleiben.* Daneben sollen die Frauen - tatkräftiger als bisher - unter ihresgleichen um das Verständnis für ihre Sache werben, um so den Boden für eine neue eidgenössische Abstimmung besser vorzubereiten.

Dr. Alois Grendelmeier